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В России завершилась избирательная кампания 2024 года. 6-8 сентября жители 83 
регионов страны голосовали, надеясь на достойное будущее. Искренне благодарим 
всех, кто проявил характер, волю и ответственность, поддержал программу КПРФ  
и наших кандидатов!

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦК КПРФ

Выборы проходили в условиях специальной воен-
ной операции и вторжения фашиствующих агрес-
соров на территорию Курской области. Военные 

действия прямо влияли на организацию и содержание 
избирательного процесса. В ситуации острых внешних 
угроз президент В.В. Путин не раз настаивал на необхо-
димости сплотить общество, отмобилизовать ресурсы и 
освоить новейшие технологии ради победы над неона-
цизмом, бандеровщиной и натовским вызовом. Участ-
ники политического процесса в нашей стране были 
вправе рассчитывать, что эти призывы будут услышаны 
партией “Единая Россия” и всей чиновной ратью.

КПРФ обстоятельно готовилась к выборам и 
предложила Программу Победы с целью повысить 
ответственность власти перед народом, создать эффек-
тивную модель экономики, нарастить оборонные воз-
можности и защитить интересы людей труда. Перспек-
тивность подходов КПРФ подтвердили оценки ученых 
и экспертов в ходе экономических форумов, выводы 
участников парламентских слушаний в Государствен-
ной Думе, результаты работы народных предприятий 
и опыт коммунистов – руководителей регионов. Свои 
подходы мы донесли на встречах с избирателями, че-
рез газеты «Правда» и «Советская Россия», телеканал 
«Красная линия», региональные партийные СМИ и со-
циальные сети. Фракция коммунистов в Государствен-
ной Думе честно отчиталась о проделанной работе.

КПРФ занимает твёрдую и последовательную пози-
цию в борьбе с неонацизмом. Тысячи коммунистов и 
комсомольцев сражаются в рядах Вооруженных сил с 
бандеровцами и их натовским покровителями. Про-
должается сбор помощи пострадавшим в Новороссии 
и Курской области. В Донбасс отправлено 128 гума-
нитарных конвоев с продовольствием и медикамен-
тами, автомобилями и мотоциклами, снаряжением и 
учебными пособиями. Организовано оздоровление 19 
тысяч детей на территории Подмосковья. И мы непре-
менно продолжим эту работу.

К выборам в органы власти и местного самоуправления 
КПРФ подошла исключительно ответственно. Мы сфор-
мировали достойную команду – более 7 тысяч канди-
датов приняли участие в выборах разных уровней. В их 

числе специалисты высокой квалификации, энергич-
ные общественные деятели, участники СВО. Все они 
являются истинными патриотами своей Родины.

Наши кандидаты активно вели избирательную кампа-
нию: проводили встречи с избирателями, участвовали 
в дебатах, доказывали преимущества подходов КПРФ к 
решению актуальных проблем. Агитационные матери-
алы партии отличали наглядность, содержательность и 
злободневность.

КПРФ показала себя как активная действенная полити-
ческая сила. Однако во многих регионах представители 
власти оказались не готовы к состязанию идей и про-
граммных подходов, к открытой и честной дискуссии. 
Как и в прежние годы, они решили «выиграть» адми-
нистративными манипуляциями и грязными техноло-
гиями. Зачастую внешние вызовы служили для правя-
щей партии не поводом к конструктивному диалогу, а 
прикрытием для оправдания махинаций. На выборах 
продолжали широко использоваться нечистоплотные 
изобретения лихих девяностых.

Порочные методы привели к тому, что значительная 
часть граждан выражает разочарование в институте 
выборов. Не верит в силу такого волеизъявления и по-
зитивные перемены через голосование. Мы видим, что 
желание участвовать в выборах ослабевает на глазах. 
Несправедливые результаты не воспринимаются все-
рьёз, как и заявления «Единой России» о её «триумфе».

Небывалых масштабов достигла практика 
недопуска и снятия наших товарищей с вы-

боров. В Санкт-Петербурге не был зареги-
стрирован кандидатом Роман Кононенко. «Спе-
цоперация» по переизбранию губернатором 
Санкт-Петербурга Александра Беглова обернулась 
крайне слабой явкой. Его результат в отсутствии реаль-
ных конкурентов – самый низкий в России. При этом 
выявились вопиющие расхождения в числе голосо-
вавших на губернаторских и муниципальных выборах. 
Практика доказывает принципиальную невозможность 
такой разницы. Признать результаты подобных «выбо-
ров» в культурной столице страны народно-патриоти-
ческие силы России не могут.

Мы также не можем признать полноценными выборы 
губернаторов, на которые партия власти трусливо не 
допустила кандидатов от КПРФ: Петра Букача – в Ре-
спублике Алтай, Максима Шипицына – в Забай-
калье, Сергея Токарева – в Липецкой области, 
Владимира Гудомарова – в пострадавшей от не-
бывалого паводка Оренбургской области. Сотням 
наших товарищей не дали участвовать в муниципаль-
ных выборах в Ленинградской области и Петербурге. 
Под надуманными предлогами трое кандидатов от 
КПРФ были сняты с дистанции в Москве. В Иркутской 
области потенциальных победителей отстранили от 
участия в выборах глав Братска, Тулуна и Усть-Ор-
ды. Отсечение от выборов наших товарищей ста-
ло вопиющей тенденцией. Более полутысячи 
кандидатов КПРФ отсекли от выборов на регио-
нальном и на местном уровнях. 

Совершенно очевидно, что граждане не доверяют 
перекошенной и непрозрачной избирательной 
системе. Даже несмотря на трехдневку, электронное 
псевдоголосование и административный произвол, 
большинство избирателей не пошли на такие выборы.

Откликаясь на запрос общества, КПРФ подготовила 
проект Избирательного кодекса. В нём нет места 
ни драконовскому муниципальному фильтру, ни бес-
контрольному «дистанту», ни многодневному голосо-
ванию. Уверены, что только его принятие и строгое 
исполнение будет означать капитальный ремонт изби-
рательной системы. Именно такие изменения позволят 
нашим соотечественникам доверять итогам выборов, 
помогут сплотить общество и обеспечат стране желан-
ную победу.

В Москве власти пытались отказать гражданам в 
праве голосовать бумажными бюллетенями. Их 
выдача избирателям была максимально ограничена 
и усложнена. В результате лишь 140 тысяч москви-
чей, или 4,5% участников голосования, выразили свою 
волю традиционным способом. “Электронка” в столи-
це сопровождалось лотереей «Миллион призов», что 
весьма походило на форму подкупа избирателей.

Дистанционное электронное и трёхдневное го-
лосование все настойчивее навязываются стра-
не. КПРФ настаивает, что ДЭГ не может исполь-
зоваться как основная форма волеизъявления 
граждан. Недопустимо через эту систему вытеснять 
традиционное голосование бумажным бюллетенем. 
Именно они подконтрольны наблюдению и вызыва-
ют доверие общества. Попытки отказа от нормального 
голосования грубо попирают конституционные права 
граждан.

Навязывая электронное голосование, власти 
подменяют публичное исполнение гражданского 
долга непрозрачными манипуляциями. Злове-
щая тишина, пустые урны и уныние на избирательных 
участках – свидетельства фарса при таком голосова-
нии. Налицо массовое отчуждение граждан от участия 
в формировании органов власти. Виртуальные цифры 
«электронной поддержки» не служат реальному спло-
чению общества в годы тяжелых испытаний. Усилива-
ется и вероятность вмешательства противников России 
в такого рода голосование, что несёт прямую угрозу 
нашей национальной безопасности.

С грубыми нарушениями избирательного зако-
нодательства проходили выборы в Брянской, 
Ростовской, Новгородской областях. Официаль-
ная статистика жалоб и нарушений сильно занижена. 
Многие члены избиркомов, не исключая ЦИК, покры-
вают нарушения в нижестоящих комиссиях. Правоох-
ранители нередко не фиксируют и не расследуют по-
ступившие жалобы должным образом.

В ходе прошедших выборов представителями КПРФ 
подано около тысячи жалоб и обращений в избира-
тельные комиссии и правоохранительные органы. Це-
лый ряд региональных комитетов партии – от Питера 
до Камчатки – сообщили о нарушениях и непризнании 
объявленных итогов голосования. В избирательные ко-
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Санкт-Петербургская избирательная комиссия подвела итоги муниципальных 
выборов. Согласно официальным данным, результаты таковы: «Единая Россия» 
получила 1310 мандатов, её «правая нога» ЛДПР – 68 мандатов, самовыдвиженцы, 
многие из которых близки к власти – 129 мандатов. СР получила 12 мандатов, КПРФ – 
10, «Яблоко» больше не представлено на муниципальном уровне.

В ЧЬИХ ИНТЕРЕСАХ РАБОТАЮТ  
ПОЛИТИЧЕСКИЕ АДМИНИСТРАТОРЫ?

миссии разных уровней поданы особые мнения наших 
товарищей.

С каждым годом всё больше вопросов вызывают воль-
ные комментарии председателя ЦИК по поводу орга-
низации и хода выборов. Настаиваем на том, что никто 
не вправе позволять себе безосновательные нападки 
на нашу парию за последовательность в защите прав 
граждан. Считаем неприемлемым, когда в ход идут 
шельмование обучающих материалов, критика за го-
товность членов избиркомов и наблюдателей от КПРФ 
к борьбе за честные выборы, необоснованные нападки 
на депутатов-коммунистов. Такое поведение дискре-
дитирует работу руководства ЦИК, призванного прояв-
лять сдержанность и занимать нейтральную позицию в 
борьбе политических сил.

Мы признательны всем гражданам, поддержавшим 
КПРФ своими голосами. Компартия сохранила своего 
избирателя, статус главного оппонента власти и ведущей 
оппозиционной политической силы. В ряде регионов 
КПРФ удалось укрепить свои позиции. Наша программа 
настойчиво пробивает себе дорогу. Сегодня у партии 
есть фракции во всех региональных парламен-
тах. Такой же вывод может сделать только «Единая Рос-
сия». Отстаивая интересы трудящихся, КПРФ пользуется 
устойчивой поддержкой народных масс.

Увы, избирательное законодательство России чрезвы-
чайно искорежено. Тем не менее КПРФ продолжает 
бороться за честные выборы. Наша партия отправила 
на избирательные участки 25 тысяч наблюдателей и 
членов избирательных комиссий. На многих участках 
только коммунисты фиксировали нарушения. Предста-
вителей других партий просто не было.

Мы, коммунисты, уверенно смотрим вперед. Созида-
тельная программа, крепкая команда, правота истории 

– наш мощный арсенал. В ходе прошедших выборов 
талантливо проявили себя многие наши товарищи. 
Ярко заявили о себе представители молодежи. Их опыт 
и энергия будут использованы на предстоящих выбо-
рах депутатов Государственной   Думы.

КПРФ продолжает борьбу за реализацию своей 
программы победы над фашизмом и бандеровщи-
ной, обнищанием и вымиранием, экономическим 
кризисом и технологическим отставанием. Это ре-
альный план защиты подлинных интересов тру-
дящихся, пенсионеров, молодёжи, материнства и 
детства. Ключевые требования Программы Победы 
полностью созвучны чаяниям большинства наших 
сограждан:

• Удвоение федерального бюджета, его превраще-
ние в бюджет развития.

• Возвращение в госсобственность стратегических 
отраслей экономики и системообразующих банков.

• Отмена пенсионной реформы и понижение пенси-
онного возраста.

• Повышение размеров минимальной оплаты тру-
да и прожиточного минимума до 35 тысяч рублей 
в месяц.

• Государственное регулирование цен на важней-
шие продукты питания и медикаменты.

• Ограничение тарифов ЖКХ не более чем 10% от 
дохода семьи.

• Поддержка молодых и многодетных семей, вклю-
чая беспроцентную рассрочку на покупку первой 
квартиры для семьи сроком на 20 лет.

• Безотлагательное принятие Федерального закона 
«О детях войны» с мерами государственной под-
держки пожилых людей.

• Реализация госпрограммы КПРФ «Образование – 
для всех» и гарантии на получение бесплатного и 
качественного образования.

• Бесплатное обеспечение медицинской помощью 
жителей всех населенных пунктов страны.

• Введение прогрессивного налога на доходы физи-
ческих лиц, освобождение от налогов малообеспе-
ченных граждан.

• Укрепление экономической и культурной интегра-
ции на постсоветском пространстве при урегули-
ровании вопросов неконтролируемой миграции.

Важная часть нашей программы – переход от дегра-
дации к уверенному развитию страны, опора на на-
родную инициативу, создание справедливой избира-
тельной системы и честные выборы без “трёхдневок” 
и “электронок”. Избирательную систему необходимо 
привести в соответствие с лучшими демократическими 
стандартами.

Считаем исключительно важным принятие разрабо-
танных КПРФ Избирательного и Трудового кодексов. 
Требуем восстановления института членов избира-
тельных комиссий с правом совещательного голоса, 
включая право контроля ими работы нижестоящих 
комиссий. Настаиваем на восстановлении партийных 
списков при проведении выборов во всех регионах 
страны и на всех уровнях.

Справедливая избирательная система и честные вы-
боры – важнейшее условие воплощения в жизнь воли 
народа и побед над угрозами извне.

Стране нужна новая – победная – модель социально-э-
кономического развития!

Сплотим наши ряды в борьбе лучшее будущее Отече-
ства, в борьбе за социализм!

Г.А. Зюганов, 
председатель ЦК КПРФ

Фактически представительные органы местного само-
управления перестали быть таковыми. Представить 
себе, чтобы люди добровольно и массово поддер-

жали курс «партии власти» не представляется возможным. 
Наши кандидаты общались с населением и знают, каков 
реальный рейтинг у властей и у коммунистов. А значит и 
избранные депутаты в большинстве своем не представляют 
интересы петербуржцев.

Против прогрессивных сил были использованы все 
возможные методы борьбы: недопуск множества 
коммунистов до выборов, трехдневное голосование, 
информационное доминирование, «сушка явки», ад-
министративный ресурс. Г.А. Зюганов справедливо за-
метил, что речь идет о технологиях из 90-х.

И, на наш взгляд, моральная сторона вопроса, связанного 
с прессингом коммунистов, должна заставить политадми-
нистраторов стыдиться содеянного. Ведь они боролись 

не просто с политической партией – они боролись со 
сражающейся партией, уже потерявшей на сегодняшний 
день 94 своих товарищей в ходе СВО. Они боролись не с 
людьми под партийным флагом, а боролись со Знаменем 
Победы. И его, в отличие от знамен с медведями, можно 
часто увидеть на шевронах наших бойцов на передовой. 

КПРФ занимается реальным гражданским и патриотиче-
ским воспитанием молодежи, но то, что сотворили на 
глазах у молодых людей во время этих выборов, явно 

не способствует воспитанию 
любви к Отечеству. Пока 
КПРФ отправляет гумани-
тарные конвои на Донбасс, 
нечистые на руку наслед-
ники ельцинских технологий 
за спиной у людей создают 
трудности настоящим патриотам. 
Символично, что завершение этих 
грязных выборов совпало с отправкой в ДНР еще одно-
го гуманитарного конвоя от городского комитета КПРФ. 
Это показывает, для кого патриотизм – не пустой звук.

Мы благодарны всем тем, кто прошёл через эту кам-
панию – кандидатам, членам комиссий, агитаторам, 
наблюдателям. Ваш труд не был напрасным, поскольку 
результаты нашей работы станут очевидны в будущем. 
Мы выражаем благодарность всем избирателям, кото-
рые проголосовали за кандидатов от КПРФ.

Несмотря ни на что, некоторые кандидаты от КПРФ 
всё-таки смогли избраться в муниципальные советы. 
Мы поздравляем товарищей и желаем им успешной 
работы в интересах трудового народа.

Наша борьба за перемены в интересах большинства 
продолжается!

Роман Кононенко,
первый секретарь Санкт-Петербургского горкома КПРФ
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Коммунисты и комсомольцы Ленинграда продолжают борьбу за сохранение 
исторического названия площади Труда. После проведённых ранее 
одиночных пикетов, более тридцати человек вышли для сбора подписей 
против переименования объекта. 

ЛЕНИНГРАДЦЫ ПРОДОЛЖАЮТ 
БОРЬБУ ЗА ПЛОЩАДЬ ТРУДА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ГИБЕЛЬ 
КРОНШТАДТА
«Хотели как лучше, а получилось как 
всегда» - эта бессмертная «черномыр-

динка» прекрасно характеризует проис-
ходящее сейчас в стране повсеместно.

В августовское воскресенье довелось съездить 
в Кронштадт. Маршрут проверенный – 42 минуты, ну, 
плюс-минус пять. Однако в этот раз поездка туда за-
няла два часа, обратно – три. Приятелю, посетившему 
то же мероприятие, повезло еще меньше – обратно в 
Ленинград он добирался шесть часов. Причина проста 
– некогда тихий и уютный город, где никогда не было 
столпотворения и проблем с парковкой, превратили в 
«туристический кластер». Реклама это преподносит так: 
«Музейно-исторический парк «Остров фортов» - объект 
социального комплекса нового историко-культурного 
кластера Кронштадта. Парк призван стать местом инте-
ресного и полезного отдыха кронштадтцев и гостей го-
рода». Может, конечно, дочь отставного министра, член 
рабочей группы по развитию Кронштадта и куратор 
«Острова фортов», искренне в это верила, но на деле 
получилось иначе. Кронштадтцы вместо «интересного и 
полезного отдыха» заваливают жалобами местные ор-
ганы власти, но те бессильны - статус проекта явно пре-
вышает их полномочия. А Кронштадт умирает в неви-
данных здесь пробках. Ладно бы, город на этом хотя бы 
зарабатывал – так ведь тоже нет: организация-владелец 
зарегистрирована в Москве. Ничего нового – и боль-
шинство фирм, привозящих сюда туристов, и владельцы 
каршеринга, и доставших всех электросамокатов тоже 
имеют отнюдь не местную прописку, и налоги платят 
не здесь. Вполне устоявшаяся схема, когда из страданий 
жителей регионов рождаются дворцы на Рублевке.

Видимо, власти наконец-то заметили несоответствие 
объемов турпотока и пропускной способности крон-
штадтских улиц, и начали работы по расширению въез-
да в город. Но возникают естественные вопросы: на 
стадии проекта додуматься до этого было нельзя? И сна-
чала привести в порядок дорожную сеть, а потом уже 
запускать строительство «туристического кластера»?  

Из истории мы знаем, как блистательно была организо-
вана эвакуация заводов во время войны: когда послед-
ний эшелон с заводским оборудованием еще только 
уходил, скажем, из Ленинграда, первыми прибывшие 
на место станки уже давали оборонную продукцию. В 
кино нам показывают, что их устанавливали чуть ли не в 
чистом поле – хотя любой инженер вам скажет, что это 
технически невозможно: для каждого из них нужен фун-
дамент, завод должен быть обеспечен электричеством, 
водой, теплом, паром, подъездными путями, складами 
и много чем еще. Просто кинематографисты лукавят, 
оставляя за кадром огромную работу, которую проде-
лало советское правительство. На самом деле еще за 
несколько лет до войны были приняты соответствую-
щие решения, и команда под руководством Лаврентия 
Берии занялась созданием на Урале заводов-дублеров. 
Строились коробки заводских цехов и складов, подво-
дились железные и автомобильные дороги, линии элек-
тропередач и инженерные сети, точно было рассчитано, 
какое производство куда поедет. И тогда да, привезен-
ный станок нужно было лишь установить на заранее 
приготовленное для него место, и через сутки он мог 
давать продукцию. Суть в том, что советская власть уме-
ла мыслить стратегически, предвидеть и последствия, и 
необходимые шаги, и во главе угла у нее всегда стояли 
интересы страны.

У нынешних властей что-то так не получается. То ли мыс-
лить разучились, то ли народные интересы становятся 
менее значимыми, чем желание бизнесменов получить 
прибыль «здесь и сейчас», а дальше, как говаривала 
маркиза Помпадур, «После нас хоть потоп!». Возможно, 
для современных чиновников пора уже организовывать 
курсы по изучению опыта работы советских наркомов?

Алексей Третьяков 

Напомним, что недавно действующий губер-
натор Санкт-Петербурга Александр Беглов 
выступил с инициативой «возвращения исто-

рического названия Благовещенская» площади 
Труда. Само по себе переименование советских 
топонимических объектов, конечно, не является 
для современной России чем-то новым. Внима-
ние хотелось бы обратить на другое: в продол-
жающейся ползущей по стране десоветизации 
заключен, в том числе, и неподдельный цинизм 
власть имущих. Официальная риторика нынче 
такова, что сегодняшние дни противопоставля-
ются «лихим девяностым», когда всё продавали, 
рушили и грабили. Из всех подвластных СМИ, с 
высоких трибун звучат лозунги о единстве, спло-
чённости, патриотизме, сохранении исторической 
памяти. В то же время безо всякого стеснения в 
Ленинграде, например, переименовывается ули-
ца Пролетарской Диктатуры, едва сохраняют, по-
сле ожесточённого протеста граждан, своё назва-
ние Советские улицы, неугодной становится улица 
Урицкого в Колпино, носящая теперь название 
Соборной. При губернаторе Собчаке же пошли 
ещё дальше: помимо массового переименования 
улиц в честь революционеров, название сменила 
улица Гоголя, получившая его ещё в 1902 г. 

И ведь верной дорогой идёт к этому абсурду не-
малая часть российских чиновников. В то время, 
когда вся страна, прикладывает силы для нашей 
скорейшей победы на Донбассе, в освобождён-
ных городах возвращают советские названия 
площадей и улиц, восстанавливают памятники 
В.И. Ленину, над взятыми нами укрепрайонами 
противника устанавливают красные знамёна, 
чинуши в региональных администрациях про-
должают откровенно надсмехаться над великой 
историей СССР и ведут борьбу с советскими то-
понимическими объектами. Как это квалифици-
ровать? Есть уверенность, что история и время 
рассудят. И довольно скоро. 

Вопрос же о переименовании площади Труда 
вполне себе однозначно рассудили ленинград-
цы и гости города во время проведённой 28 ав-

густа акции. Абсолютное 
большинство граждан од-
нозначно высказывались 
против инициативы власти 
и подписывали обраще-
ние коммунистов, выражали 
недоумение и негодование 
такими действиями. И это тем 
более примечательно, что нынешний 
градоначальник в своём выступлении о переиме-
новании ссылался именно на граждан, которые 
якобы считают «неправильным» переименова-
ние площади в 1918 году. Сложно сказать, каких 
граждан он имел в виду, ведь никаких данных 
опросов так и не было приведено, а вот прове-
дённый коммунистами опрос показал наглядно: 
люди однозначно против. И дело для них тут не 
только в бессмысленной трате бюджетных денег 
на смену табличек, указателей и документов. 

Конечно, весьма символично, что при нынеш-
ней капиталистической системе, когда не в 
почёте именно честный труд, переименовать 
пытаются площадь, в честь самоотверженно-
го, бескорыстного, усердного и упорного тру-
да наших предков, по сути дела, и названную. 
Но надо понимать и другое: отдельные умоза-
ключения в воспалённых головах чиновников 
– это не мнение и не воля народа. Быть может, 
сегодня у них и получится сделать очередной 
шаг на своём либерально-капиталистическом 
пути. Нарисуют, допустим, несколько резуль-
татов опросов, может, даже отснимут для ре-
гионального телевидения какую-то собранную 
наспех инициативную группу. Но это, как и все 
остальные, будет шаг в никуда. А власть наро-
да, которая, без сомнений, обязательно побе-
дит, вновь возвеличит высокое имя честного 
созидательного труда не только в названиях 
топонимических объектов, но и в новых тру-
довых подвигах, масштабных стройках, науч-
ных прорывах и открытиях. Возвеличит торже-
ством идей социализма. 

Егор Михайлов

PP_октябрь_2024.indd   4PP_октябрь_2024.indd   4 25.09.2024   8:46:5425.09.2024   8:46:54



5

АКТУАЛЬНО

В конце августа Законодательное собрание традиционно работало над 
формированием бюджета на 2025 год – шли нулевые чтения. Это рассмотрение 
депутатами тех потребностей, на которые выделение средств уже утверждено 
финансистами, и дополнительных, которые заявляют районы и профильные 
комитеты.

БЮДЖЕТ ГОРОДА:  
СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЕМ  
И КУДА ПОТРАТИМ?
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Формирование бюджета - всегда непростой процесс. 
А для такого огромного и многогранного города 
как Петербург – задача архисложная. У нас слиш-

ком много направлений и обязательств, которые нель-
зя обойти вниманием. И, кроме грамотной расстановки 
приоритетов и обеспечения затрат, которые должны 
быть реализованы в силу закона, необходимо опреде-
лить те объекты и сферы, куда нужно инвестировать бюд-
жетные средства, чтобы получить отдачу. Причем это не 
обязательно новые производства с понятной перспек-
тивной прибылью, рабочими местами и налогами. Это 
и строительство дорог, школ, училищ, развитие инже-
нерных сетей на пустующих территориях, которые после 
этого станут привлекательными для строительства новых 
производств. 

 Потребностей всегда много, и ни один бюджет не мо-
жет удовлетворить их разом. Любой город сталкива-
ется с трудностями. И стыдиться и замалчивать здесь 
нечего. Главные болевые точки Петербурга ни для кого 
не секрет. Это изношенность недвижимого фонда, жи-
лых домов и объектов социальной инфраструктуры, а 
также инженерных сетей, в первую очередь теплоснаб-
жения. Это дефицит транспортной инфраструктуры, 
слабо развитое метро, дороги, которые уже не выдер-
живают потока автомобилей, но которые физически 
невозможно расширить из-за особенностей застройки. 
Немало проблем с социальным обеспечением и пре-
доставлением очередникам жилых помещений, не-
хваткой учреждений здравоохранения и социальной 
защиты, недостаточной доступностью школ и детских 
садов. Это проблемы уборки городских территорий в 
зимний период, экологии в целом – все и не перечис-
лишь. Они постепенно решаются, но, к сожалению, не 
так быстро, как хотелось бы. 

НИ ГОДА БЕЗ ПЕРЕМЕН

Фактически каждый год мы сталкиваемся с различными 
изменениями в налоговом и бюджетном законодатель-
ствах, которые затрудняют возможность планирования. 
В том числе лишая город налоговых поступлений.  Так 
было с законодательством о консолидированной груп-
пе налогоплательщиков, когда Петербург лишился око-
ло 100 миллиардов доходов. Так было и с налогом на 
имущество организаций. Не стал исключением и 2025 
год: с 1 января начнет действовать налоговая реформа, 
которая также лишит город части доходов.  По оценкам 

УФНС и комитета финансов потери составят от 12 до 25 
млрд рублей.  Цифры серьезные. Но в масштабах горо-
да – не критичные. 

Тем не менее, финансовый блок сохраняет сдержанный 
оптимизм и прогнозирует, что к 2030 году мы нарастим 
наш бюджет до двух триллионов рублей. И, кстати, это 
- вполне достижимая цель, а не амбициозная задача. 
Экономика работает, зарплаты постепенно поднима-
ются, растут поступления от НДФЛ – налога, который 
мы платим со своих трудовых доходов. 

Как финансисты и экономисты Смольного будут ком-
пенсировать те миллиарды, которые город потеряет 
из-за изменения системы налогообложения, пока не-
понятно. Очень хотелось бы, чтобы в поисках балан-
са между амбициями и финансовыми возможностями 
мы не ударили по нашему многострадальному малому 
бизнесу. Ведь именно он больше всего пострадает от 
повышения налоговой нагрузки. 

НАУЧИМ И ПЕРЕУЧИМ 

Лидером по запланированному финансированию в 
2025 году станет образование.  На реализацию этой го-
сударственной программы предусмотрено более 18% 
бюджетных средств – 234 млрд руб.  Еще 25 млрд зало-
жено на строительство образовательных учреждений: 
в следующем году планируется открыть 10 школ и 13 
детских садов. 

Дополнительно комитет по образованию запраши-
вает 55 миллиардов. На капитальный ремонт, закупку 
учебников, обновление библиотек, оборудование и 
инвентарь для пищеблоков столовых. Важный момент 
- создание лабораторий и предметных кабинетов для 
ранней профориентации.  

Надо отметить, что петербургская система образова-
ния за последние годы заметно шагнула вперед. Городу 
почти удалось ликвидировать накопленный дефицит 
образовательных учреждений - за пять последних лет 
построена 101 школа и 220 детских садов, а в 2025-м 
году они будут возводиться уже в плановом режиме.  К 
сожалению, в докладах чиновников не была озвучена 
проблема переполненности школ и детских дошколь-
ных учреждений - а она, особенно в новых районах, 
по-прежнему существует. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Предварительный объем базовых расходов на соци-
альную защиту и обеспечение льгот на 2025 год со-
ставляет 127,5 млрд рублей. В Петербурге живут 85 
льготных категорий граждан - 2,6 миллиона человек, 
которые получают те или иные выплаты. Сумма затрат 
на их поддержку на следующий год - 51 млрд рублей. 
На социальную поддержку семьи и детей выделено 38 
млрд. Подчеркну – это не окончательные цифры, они 
не учитывают те средства, которые нам поступят из 
федерального бюджета, и это только базовые объёмы, 
которые пока утвердил комитет финансов.

Серьёзную дополнительную потребность в ходе нуле-
вых слушаний озвучил комитет по здравоохранению. 
Общий бюджет комитета - 173 млрд рублей, дополни-
тельно ведомство запрашивает еще 53,9 млрд. В пер-
вую очередь это средства на лекарства для горожан. 
В том числе и тех, кому необходимы дорогостоящие 
препараты — для лечения онкологических и ревмато-

логических заболеваний, сахарного диабета. При этом 
наши медики используют инновационные средства, 
приобретают лекарства от редких заболеваний.  

Дополнительные средства также требуются и на повыше-
ние заработных плат сотрудников, на ввод новых объек-
тов здравоохранения, их оборудование, на капитальный 
ремонт. Планируется закупка нового оборудования для 
лечения  больных, в том числе и онкологических. Наде-
юсь, при рассмотрении бюджета мы увидим эти средства.  
Мало что может быть дороже здоровья и своевремен-
ной, оперативной и достаточной медицинской помощи. 

ЖИЛЬЕ И ТРАНСПОРТ

Тема жилья - одна из самых болезненных для нашего 
города.  Если решать проблему обеспечения государ-
ственным жильем сирот, многодетных, ветеранов, ин-
валидов и других категорий льготников у города полу-
чается довольно успешно, то такого до сих пор нельзя 
сказать о тех, кто стоит в общей очереди. Некоторые 
семьи ждут улучшения жилищных условий десятилети-
ями.  В текущем году, по данным Жилищного комитета, 
удастся предоставить квадратные метры 751 такой се-
мье, в следующем - 764 семьям.Тем не менее, таких вы-
соких расходов на реализацию жилищных программ, 
как в прошлые годы, в 2025 году мы уже не увидим. 

Интрига пока остается в том, сколько же мы заплатим 
за ЖКУ в следующем году. Тариф на тепло в Петербурге 
может вырасти с июля 2025 на 100 рублей за гигакало-
рию. В этом году  традиционного июльского повыше-
ния тарифа не было. Горожане платят за отопление по 
льготным тарифам, а разницу теплоснабжающим орга-
низациям компенсируют из бюджета. В 2024 году, на-
пример, она составила 24 млрд. В следующем году по 
расчетам комитета монополистам из бюджета города 
придется заплатить уже более 30 млрд компенсации. 

Одна из важнейших отраслей городского хозяйства и одна 
из самых дорогих госпрограмм – транспорт. С учётом до-
полнительных потребностей комитетов расходы на это 
направление могут составить 317 млрд рублей. В планах, 
среди прочего, обновление парка наземного обществен-
ного транспорта, закупка новых вагонов метро, тактовое 
движение пригородных электричек на Сестрорецком на-
правлении. 35 млрд планируется направить на строитель-
ство метро. Но новых станций в скором времени ждать все 
равно не стоит – хотя, возможно, мы увидим в 2025 году 
Казаковскую и Путиловскую. Но в далеко идущих планах 
все же есть серьезное развитие метрополитена. 

ДОРОГАЯ НАША ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Безусловно, в 2025 году будет поддерживаться и раз-
витие промышленности. Запланировано выделение 
средств на льготное финансирование строительства и 
модернизации наших промышленных производств. А 
также меры поддержки предпринимательства, в том 
числе кадровое обеспечение промышленности. 

По предварительным расчетам комитета финансов в 
доходную часть бюджета в 2025 году  поступит почти  
1,3 триллиона рублей.  Чуть больше, чем в текущем 
году.  Утвержденные комитетом финансов расходы 
1,248 трлн. А совокупная сумма дополнительной по-
требности, которую заявляют районы и комитеты – 550 
млрд – чуть меньше половины бюджета.  Для сравне-
ния – в 2024 году расходы бюджета утверждены в сум-
ме 1,337 триллиона рублей. 

Как показали слушания, большая часть средств, ко-
торые нужны дополнительно,  обоснованы. Но, разу-
меется, далеко не все эти потребности будут удовлет-
ворены. Комитет финансов более чем «рачительный 
хозяин». Без должных расчетов, оценки эффективности 
трат и необходимой документации средства не выделя-
ются. Пока все представленные расчеты и суммы еще 
обсуждаются. Они могут существенно измениться как к 
первому чтению бюджета, так и в результате принятия 
поправок ко второму чтению.

Ксения Терентьева
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Ровно 60 лет назад, 14 октября 1964 года был снят со всех постов и отправлен  
на пенсию руководитель партии и правительства Никита Хрущев. Вред, который  
он нанес  Советскому Союзу, как минимум соизмерим с деяниями Горбачева.

ХРУЩЕВ: ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ

Став в 1953 году Первым секретарем ЦК КПСС, а в 
1958-м еще и Председателем Совета министров 
СССР, Хрущев руководил Советским Союзом 11 

лет. Понятно, что были и успехи, и ошибки, не слу-
чайно надгробный памятник ему Эрнст Неизвестный 
создал из белого и черного мрамора как аллегорию 
соединившихся в его личности добра и зла. Бесспор-
ны его заслуги в массовом жилищном строительстве 
и бескровном разрешении Карибского кризиса. А 
вот многое из другого уже спорно. Да, при нем был 
запущен первый спутник и полетел в космос Юрий 
Гагарин – но ведь основы всего были заложены еще 
при Сталине. Творческая интеллигенция восхищается 
«оттепелью» - но при этом забывает, что ее обратной 
стороной были гарантии неприкосновенности пар-
тийному аппарату, что привело к его разложению. И 
так во многом.

А вот бесспорных катастрофических ошибок было не-
мало – о них и поговорим.

ОБВАЛЕННАЯ ЦЕЛИНА

В 1950-е в СССР существовал и активно реализовывал-
ся «Сталинский план преобразования природы». В нем, 
в частности, предусматривались меры по защите полей 
от заморозков и выветривания при помощи создания 
лесополос, по обеспечению правильной ирригации, 
строительство водохранилищ и так далее. По мнению 
специалистов, реализация этой программы могла при-
нести прекрасные плоды, если бы, конечно, она была 
доведена до конца. 

Но Хрущев не хотел ждать, а тем более продолжать что-
то «сталинское». Поэтому предложил решить пробле-
му с нехваткой зерна быстро и радикально – распахать 
целинные и залежные земли. Против этого возражали 
ученые: для тех земель нужна специальная техника, ко-
торой нет, земля быстро истощится и все закончится 
суховеями и пыльными бурями, напоминали, к чему 
привела подобная авантюра в США в 1930-е. Против 
этого возражали партийные руководители, предлагая 
имеющиеся средства вкладывать в уже существующие 
хозяйства и продолжать сталинскую программу. Но, 
как впоследствии говорил Вячеслав Молотов: «Хрущев 

нашел идею и несется как саврас без узды». В итоге 
хрущевский план был принят и освоение целины на-
чалось в 1954 году.

Сталинская эпоха закончилась совсем недавно, в на-
роде еще сохранялся энтузиазм, поэтому по призыву 
партии и комсомола тысячи людей стали целинника-
ми. Вот только в Казахстане, на Урале и в Поволжье их 
никто не ждал – не было жилья, дорог, техники, негде 
было хранить собранное зерно. Но даже в таких усло-
виях результаты первых лет были вполне удачными – в 
год там собиралось по 50-60 миллионов тонн зерна.

Но мало того, что целина поглощала огромную часть 
ресурсов (до 20% всех средств, которые выделялись 
на сельское хозяйство), вскоре все закончилось имен-
но так, как и говорили ученые. Пыльные бури сдували 
плодородный слой, урожайность упала так, что создан-
ные там четыре с лишним сотни совхозов стали убы-
точными. А области традиционного земледелия выми-
рали – все эти годы кадры и технику у них забирали, 
никакой поддержки тоже не было. От такого удара они 
так и не оправились.

КУКУРУЗНОЕ БЕЗУМИЕ

Услышав про успехи американских кукурузоводов, Хру-
щев в очередной раз решил, что нашел «палочку-вы-
ручалочку» для подъема отечественного сельского хо-
зяйства. Провозгласив свой лозунг «Догоним Америку 
по молоку и мясу!», главную ставку он сделал на кукуру-
зу. Ученые пытались объяснить Хрущеву, что объектив-
но мы сможем догнать в этих вопросах Америку лишь 
к 1975 году - но он это расценивал как «недостаточную 
классовую сознательность этих гнилых интеллигентов». 
Как человек малограмотный, Хрущев не понимал, что 
для успешного выращивания кукурузы нужны высо-
коурожайные сорта (которых у нас не было) и жаркий 
климат (что тоже было далеко не везде). Но это его не 
смущало – и скоро кукурузу было предписано сажать 
«от Памира до Таймыра». А уж когда на одном из со-
вещаний Хрущов сказал: «Кукуруза, товарищи, это танк 
в руках бойцов», она появилась повсюду. И не толь-
ко на полях – бесчисленные плакаты, почтовые марки, 
елочные игрушки, появились ежемесячник «Кукуруза», 

кинофильм «Кукуруза-волшебница», множество на-
градных значков «Мастер кукурузоводства», «Знатному 
кукурузоводу», «За высокий урожай кукурузы» и тому 
подобное.

Как и в случае с целиной, на первых порах Хрущеву по-
везло. Над всей территорией СССР в 1955 году устано-
вилась сухая и жаркая погода, и урожай собрали хоро-
ший. Хрущев потребовал увеличить посевы кукурузы. 
То, что она вытесняла традиционные культуры – рожь, 
ячмень, пшеницу - его не волновало. Как и то, что были 
регионы, где она объективно не могла расти: напри-
мер, аграрии Ленинградской области, собрав урожай 
картофеля, были вынуждены ездить на Украину и ме-
нять его на кукурузу, чтобы отчитаться о сдаче «цари-
цы полей». 

В 1956-м опять погода была отличная – и опять Хрущев 
торжествовал. К 1962-му под кукурузу отвели уже 37 
миллионов гектаров – почти столько же, сколько рас-
пахали целины. И вот тут не срослось. Ударили замо-
розки, и вся кукуруза полегла. Вместо корма для скота 
и хлеба для населения народ получил миллионы ни-
куда не годных гнилых початков. Начался падеж скота 
и неизбежное сокращение удоев. Резко обострилась 
ситуация с хлебом: ЦК КПСС и Совмин даже издали со-
вместное постановление «О наведении порядка в рас-
ходовании ресурсов хлеба», ограничив его продажу 2,5 
кг в одни руки.

В итоге колоссальный урон был нанесен сельскому хо-
зяйству, отбросив его на 10-15 лет назад. Но еще боль-
ше пострадал авторитет центральной власти – люди ей 
больше не верили. 

БОРЬБА С ПРИУСАДЕБНЫМИ УЧАСТКАМИ

После смерти Сталина пост Председателя Совета ми-
нистров СССР занял секретарь ЦК КПСС Георгий Ма-
ленков. Уже в августе 1953 года, выступая с докладом 
на сессии Верховного Совета СССР, Маленков предло-
жил программу, нацеленную на рост благосостояния 
населения. В отношении агросектора предусматрива-
лось снижение вдвое продналога с колхозов и списа-
ние прежних недоимок, разрешение в пять раз увели-
чить размеры приусадебных участков, повышение в 
три раза закупочных цен на пшеницу и рожь. Итогом 
стал невиданный расцвет сельского хозяйства, а народ 
отметил это фразой: «Пришел Маленков – поели блин-
ков».

Но вскоре Хрущев назначил Маленкова виновным за 
провал собственных кампаний по освоению целины и 
«окукурузиванию» и отправил его в отставку, а рефор-
мы развернул в обратном направлении. Реализовы-
вая лозунг «Догоним и перегоним Америку по молоку 
и мясу», он не придумал ничего умнее, как заставить 
крестьян все это добровольно-принудительно прода-
вать государству. Молочный скот отправляли на фер-
мы, всех остальных – на бойню. В 1959-м производство 
мяса в СССР действительно выросло на треть, но уже 
через два года резко упало, ведь основа животновод-
ства была подорвана.

Тогда же Хрущев объявил, что приусадебные участки 
отвлекают крестьян от работы в колхозах, и их начали 
сокращать, а кое-где и отбирать, был увеличен колхоз-
ный налог. Все это привело к сокращению сельскохо-
зяйственного производства, в результате государство 
подняло цены на мясомолочную продукцию, что за-
кончилось волной народного возмущения, пиком ко-
торого стало восстание в Новочеркасске в 1962 году.

Тогда же из продажи стали исчезать самые обычные 
продукты питания – сахар, масло, молоко, колбаса, а 
цены на рынках резко взлетели. Естественно, предпри-
имчивые работники торговли быстро занялись спе-
куляциями. Начались перебои с хлебом, и впервые в 
истории страны его пришлось закупать за рубежом. По 
этому поводу Черчиллю приписывают фразу: „Я думал, 
что умру от старости. Но когда Россия, кормившая всю 
Европу хлебом, стала закупать зерно, я понял, что умру 
от смеха.“
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«РЯЗАНСКОЕ ЧУДО»

Классический пример работы во времена руковод-
ства Хрущева. Первый секретарь Рязанского обкома 
КПСС Алексей Ларионов выступил с амбициозным за-
явлением, пообещав за один год утроить государствен-
ные заготовки мяса в области - дать государству 150 
тысяч тонн мяса. Обещания, несмотря на их нереаль-
ность, 9 января 1959 года по настоятельной рекомен-
дации Хрущёва были опубликованы в «Правде». Рязан-
ская область не успела ещё приступить к реализации 
своей грандиозной программы, как на неё посыпались 
награды: в феврале 1959 года она получила орден Ле-
нина, а Ларионов в декабре того же года стал Героем 
Социалистического Труда.

Чтобы сдержать обещание, забили весь приплод скота 
за 1959 год, а также большую часть молочного стада 
и производителей, присовокупив «под расписку» весь 
скот, выращенный колхозниками в своих хозяйствах. 
Этого не хватило, поэтому организовали закупки скота 
в соседних областях за счёт средств из общественных 
фондов, предназначенных для приобретения машин, 
строительства школ и других нужд. «Мясной налог» 
ударил не только по всем колхозам и совхозам обла-
сти, но и по всем городским учреждениям; сдаваемое 
государству (по чисто символическим ценам) мясо 
исчезло из продажи. 16 декабря местные власти тор-
жественно рапортовали о стопроцентном выполнении 
плана: область формально продала государству 150 ты-
сяч тонн мяса.  Обязательства же на 1960 год брались 
ещё более высокие — заготовить 180 тысяч тонн мяса. 
По воспоминаниям Петра Шелеста, возглавлявшего на 
тот момент Киевский обком партии, большинство ру-
ководителей понимало авантюрный характер дости-
жений, однако не осмеливалось критиковать результа-
ты в связи с восторженными отзывами Хрущёва.

Однако в 1960 году заготовки не превысили 30 тысяч 
тонн: после массового забоя предыдущего года по-
головье уменьшилось по сравнению с 1958 годом на 
65 %. Колхозники, у которых под расписку «временно» 
изъяли скот, отказывались обрабатывать колхозные 
земли, что привело к падению производства зерна 
вдвое. К осени 1960 года скрывать катастрофу стало 
невозможно, и афера была разоблачена. 22 сентября 
1960 года Ларионов скончался «от сердечной недоста-
точности», но большинство было уверено, что он, сам 
себя загнав в тупик, застрелился. 

ЛИКВИДАЦИЯ НЕПЕРСПЕКТИВНЫХ ДЕРЕВЕНЬ

Провалив кукурузную и целинную эпопеи, Хрущев ре-
шил «догонять и перегонять» путем интенсификации 
сельскохозяйственного производства. Для этого следо-
вало населенные пункты и колхозы укрупнить, а послед-
ние желательно превратить в государственные -совхозы. 
Поэтому в декабре 1959 года был дан старт ликвидации 
«неперспективных деревень», под которыми понимались 
все с населением менее тысячи человек. Хотя «перспек-
тивных» специалисты насчитали лишь 8% от всех сель-
ских населенных пунктов, Хрущева это не остановило.

На практике это означало, что в «неперспективной» 
деревне запрещалось покупать жилье, нельзя было ве-
сти новое строительство (уже строящиеся объекты за-
мораживались), закрывались школы, клубы, больницы, 
прекращалось транспортное сообщение. Предполага-
лось, что жители с удовольствием переберутся в дома 
«агрогородков», которые для них должны были быть 
построены в «перспективных» деревнях, но вышло все 
иначе. Государство расходы по строительству решило 
переложить на колхозы-совхозы, но у тех тоже денег 
не было. Поэтому за все время действия программы 
объемы строительства не превысили и четверти от по-
требности, а народ просто рванул в города.

В итоге за время действия программы количество 
сельских населенных пунктов сократилось на 54%, к се-
редине 1960-х численность сельского населения упа-
ла вдвое, множество обрабатывавшихся ранее земель 
пришло в запустение, и, естественно, объем производ-
ства сельхозпродукции в очередной раз резко сокра-
тился. Деревня от этого удара так и не оправилась.

МЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ЗАКОПАЕМ!

Иосиф Виссарионович Сталин был человеком высоко-
образованным и истинным марксистом, он прекрасно 
понимал, что социализм – переходный этап к комму-
низму, поэтому при нем сосуществуют разные фор-
мы собственности. В результате при Сталине частное 
предпринимательство – артели и кооперативы (то, что 
сегодня называют малым и средним бизнесом) – про-
цветало и вносило серьезный вклад в народное хозяй-
ство. Малые предприятия производили все – от лопат 
и елочных игрушек до телевизоров, радиоприемников 
и фотоаппаратов, а во время войны – даже снаряды и 
пистолеты-пулеметы.

А вот Хрущеву знаний не хватало, зато 
была непоколебимая уверенность в соб-
ственном всемогуществе, которому даже 
законы общественного развития по плечу 
(это он ярко продемонстрировал, когда 
пообещал за двадцать лет построить ком-
мунизм). Поэтому с идеей все это огосудар-
ствить Хрущев выступил еще в 1951-м, но 
получил жесткий отпор как от Сталина, так 
и от тогдашнего министра легкой промыш-
ленности Алексея Косыгина. В 1952 году в 
работе «Экономические проблемы соци-
ализма в СССР» Сталин прямо указал, что 
силовое вмешательство здесь недопусти-
мо, государственные предприятия должны 
естественным путем выиграть конкурен-
цию, и тогда артельщики сами перейдут в 
их разряд.

Но после смерти Сталина Хрущеву уже 
ничего не мешало, и, начиная с 1955 года, 
с его подачи пленумы ЦК КПСС и Совмин 
СССР одно за одним принимают поста-
новления о передаче в госсобственность 
всех артелей, «утративших кустарный ха-
рактер». Государство забирало все на 
безвозмездной основе, пайщики теряли 
свои взносы, никто никаких компенсаций 
не получал. Итог естественный: объемы 
товарного производства упали, многие 
товары стали дефицитными, а предпри-
имчивым людям пришлось становиться 
цеховиками.

ХИТРОСТИ ДЕНЕЖНОЙ РЕФОРМЫ

Сталинская денежная реформа 1947-го года была про-
ведена блестяще: изъяли избыточную денежную мас-
су, которая за время военной неразберихи скопилась 
у спекулянтов, отменили карточки, снизили цены, обе-
спечили товарное насыщение рынка, не просто отвяза-
ли рубль от доллара, но сделали его золотым и одним 
из главных претендентов на мировую резервную ва-
люту. А вот денежная реформа Хрущева в 1961-м была 
бессмысленной и беспощадной – по крайней мере, по 
отношению к Советскому Союзу.

Формально это была деноминация 10 к 1, и вроде бы 
никто ничего не потерял – и зарплаты, и вклады в сбер-
кассах, и цены пересчитывали в этой пропорции. Объ-
яснялось это удобством для населения – новые деньги 
были гораздо меньше по размеру. Но на самом деле 
цели реформы были совсем другими.

В послевоенные годы в СССР существенно выросла до-
быча нефти, немалая часть ее шла на экспорт. Но баррель 
тогда стоил всего 2 доллара 88 центов, курс был 4 рубля 
за доллар, поэтому с учетом расходов на транспорти-
ровку прибыль составляла всего два рубля за баррель. И 
Хрущев «гениально» решил, как эту прибыль увеличить 
– надо просто обесценить рубль. И обесценил в 2,25 
раза: если в новых деньгах доллар должен был стоить 
40 копеек, то в реальности оказался 90 копеек. Конечно, 
формально прибыль от нефтеэкспорта выросла, но вот 
остальные последствия были кошмарными.

Хотя граждане СССР с валютой дела не имели, ва-
лютные операции и даже просто ее хранение были 
серьезными уголовными преступлениями, рынок 
очень быстро отреагировал на более чем двукратное 
обесценивание рубля. Сразу же пропорционально 
выросли цены на золотые изделия и импортные това-
ры, следом за ними подтянулись и цены на базарах и 
рынках. Для торговых работников наступил рай – те-
перь весь хороший товар уходил к перекупщикам, а в 
магазинах оставалась некондиция. Например, если в 
государственном магазине картошка стоила 10 копеек 
за килограмм, то на рынке – 33 копейки. Понятно, что 
в магазинах оставалось только гнилье, а работники 
торговли сказочно богатели. Так родилась торговая 
мафия. 

В итоге страна навсегда подсела на «нефтяную иглу» 
и регулярные закупки иностранного продовольствия. В 
выигрыше оказались только спекулянты и … американ-
ский доллар, которому очень помогло и обесценива-
ние советского рубля, и то, что теперь был поставлен 
крест на идеях Сталина сделать его мировой резерв-
ной валютой. Кстати, многие экономисты считают, что 
именно денежная реформа 1961 года явилась началом 
краха социалистической системы. Что закончилось 
развалом СССР.

Размер статьи не бесконечен, поэтому за скобками 
оставим разгром армии и флота, попытки нелепой 
языковой реформы, передачу Крыма Украине, стран-
ные реабилитации генералов-мародеров как «жертв 
сталинских репрессий», чудовищную амнистию де-
сятков тысяч бандеровцев с разрешением им зани-
мать государственные должности на Украине, нелепое 
обещание коммунизма в 1980-м и многое другое. Как 
и рассказ о том, что даже соратники Хрущева уже не 
смогли дальше спокойно смотреть, как он гробит стра-
ну, и выгнали его на пенсию.

Подытожим главное. Именно деятельность Хрущева 
создала товарный и продовольственный дефицит. Его 
действия породили торговую мафию и цеховиков. Га-
рантии неприкосновенности партаппарата привели к 
его разложению, а в конечном счете к появлению та-
ких «коммунистов», как Горбачев, Собчак, Ельцин. Эко-
номика СССР села на «нефтяную иглу», народ перестал 
верить власти. Так что Хрущева по праву, наряду с Гор-
бачевым, вполне можно считать соавтором развала 
Советского Союза.

Максим Стечкин
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Юридический университет решили максимально при-
близить к реальной жизни и открыли там кафедру те-
лефонного права.

- Какую сказку тебе рассказывала бабушка перед сном?
- Будешь хорошо учиться - много денег заработаешь.

- Вот вы все жалуетесь на кризис, на ухудшение жизни 
из-за экономического положения... А между прочим, у 
вас зарплата в этом году выше на 75%!
- Простите, выше чем в каком году?
- Чем в следующем…

Бедные чиновники уже не могут все это вынести, а им 
все несут и несут.

Перестали сниться эротические сны. Неужели Роском-
надзор и тут подсуетился?

Если не романтизировать сказку о Золушке, то это исто-
рия о том, как провинциалка взяла напрокат дорогие 
шмотки и арендовала карету, чтобы склеить местного 
мажора.
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КРОССВОРД «ВЕЛИКИЙ ОКТЯБРЬ»

1.Коммунизм 2.Коллонтай 3.Ляпидевский 4.Докторская 5.Интернационал 
6.ГОЭЛРО 7.Хасан 8. Луноход 9.Пятнадцать 10.Фурманов 11.Смольный 
12. Рокоссовский 13.Кошкин 14.Буденный 15.Гавана 16.Декабрь 17.Дзержинский 
18.Пассионария 19.Корчагин 20.Маресьев 

АНЕКДОТЫ

В целях усиления режима секретности пишущую ма-
шинку совместили со шредером, теперь все напечатан-
ные документы тут же измельчаются.

Люди, которым ты доверяешь на все сто, легко могут 
подвести, если речь зайдет о тысяче.

- Не свисти - денег не будет!
- Да какая теперь уже разница, когда мы ипотеку на 
30 лет взяли.

- Как по-английски будет «Сколково»?
- Nеw Vаsjuki.

Сейчас колбасой, которую делают из мяса, перестали 
торговать в супермаркетах. Ее продают в антикварных 
магазинах как продукт, который должен нам напом-
нить об ушедшем прошлом.

Российские чиновники пересаживаются на отечествен-
ные автомобили только тогда, когда их везут в след-
ственный изолятор.

В России действует программа помощи садоводам. 
Если вы не косили траву на своем участке дольше трех 
лет, то вам ее скосят бесплатно. И даже заасфальтиру-
ют огород и  построят вместо вашей халупы 30-этаж-
ный человейник.

Смотришь на сборные по футболу, и невольно появ-
ляется мысль, что на всех чемпионатах Африка играет 
сама с собой...

В пачке «Вискаса» теперь не 400, а 300 граммов… При-
ходится объяснять коту про нефть, НДС и пенсии.
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1. «… - это есть советская власть плюс электрификация всей страны» 
2. Прообраз главной героини фильма «Посол Советского Союза» 
3. Первый Герой Советского Союза  
4. Колбаса, разработанная по предложению А.И.Микояна 

в качестве лечебной 
5. Партийный гимн коммунистов 
6. Сложносокращенная аббревиатура плана электрификации 

Советской России 
7. Озеро, у которого РККА в 1938 году нанесла поражение 

японской императорской армии 
8. Советский планетоход, первый в мире 
9. Количество союзных республик в составе СССР  
10. Автор романа «Чапаев» 
11. Штаб революции 
12. Советский маршал, бывший одновременно министром 

национальной обороны Польши
13. Главный конструктор танка Т-34 
14. Легендарный командарм Конармии 
15. Столица первого социалистического государства 

в Западном полушарии 
16. Месяц, в котором в 1922 году был создан СССР 
17. Создатель и первый руководитель ВЧК 
18. Партийный псевдоним Долорес Ибаррури 
19. Главный герой книги «Как закалялась сталь»
20. Настоящая фамилия главного героя книги 

«Повесть о настоящем человеке»
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